
每日速递

“丢烟头事件”真相到底如何

□李小将

“市区泰山路彩虹桥东侧，沙澧河
景区梨园春游园里，不少梨树、核桃
树、海棠树期都结了果，枝头硕果累累
非常好看，但每天早上都有人偷摘，还
折断树枝，真让人心疼。”连日来，不
断有市民向记者反映此事。（详见本报
今日05版）

说实话，摘一两个果实尝尝鲜也不

是不可以，但文中提及的这几位市民偷
摘果实和折断树枝的行为着实令人气
愤，尤其当面对别人的善意提醒时，没
有表现出悔意，及时收手，反而抱怨别
人多管闲事，难道免费的果实真就这么
好吃？

偷摘果实虽然看起来是小事，但它
却关乎一个人的文明素养。不要因摘了
果实，却丢了素养。希望大家能手下留
情，游园的果实你不要摘。

一则，正如偷摘者所担心的那样，

为了防止果树出现病虫害，有关人员会
定期喷洒农药，食用果实存在安全隐
患；二则，游园里的果树主要是用于观
赏的，其所结出的果实，无论从口味还
是营养上，并不适合食用。

“一米线”意识需要提速升级
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□天歌

最近，西安市莲湖区被曝光了一则
非常奇怪的事。一段监控视频显示，两
名当地城管局的市容检查人员，竟诡异
地将一大堆烟头扔在街头上并拍照，而
且该路段才刚刚被环卫工人打扫过。根
据当地政府的解释，那两名检查人员当
时正在清点该路段一共有多少个未被清
理的烟头，之后为了方便统计烟头的数
量给外包的环保公司进行考核，她们才
把沿街捡来的烟头都扔在一起进行“清
点”并拍照。（新华网）

“丢烟头事件”之所以引发社会各界
的如潮质疑，一方面是当地城管局市容

检查人员的做法过于违背常识，想不引
发外界不好的联想都难；另一方面，则是
当地城管部门对该事件做出的回应，同
样严重违背常识，结果导致了越描越黑
的结果，在平息舆论质疑方面起到了适
得其反的作用。

按照常理，作为市容检查人员，应该
比一般的环卫工人更具环境卫生意识，
所以说检查人员把捡来的烟头丢在地上
的行为，已经让人难以理解，而被发现之
后，当地解释这么做是为了清点该路段
一共有多少个未被清理的烟头。问题
是，其一，想清点烟头，为什么一定要丢
在地上？回到办公室用工具清点，不是
更方便？其二，即便真是为了清点，那么
清点完以后，为什么不加以清理，而是任

由烟头留在地上？这岂是一句轻飘飘的
“工作疏忽”所能解释的。

不得不承认的是，整个事件已经对
当地有关部门和政府的公信力带来了严
重损害，现在当地需要做的是对该事件
进行彻底的调查，如果有人涉嫌违法违
规，就给予严肃的处理，并且公布调查和
处理结果，以此来弥补这种政府公信力
上的“丢分”，而不是像一些网友所猜测
的那样，为了所谓的“面子”而肆意袒护
相关人员，引起舆论更大质疑。据媒体
最新报道，当地市委督查室已经介入对

“丢烟头事件”的调查，我们希望当地能
够把握这样的机会，积极主动地尽快把
真相调查清楚，公之于众，而不是网友推
一步，就往前走一步，不推就不走。

近来，一些培训机构打出开发脑潜力的广告，称可让
孩子具备蒙眼识物、超速记忆甚至过目不忘的特殊能力，
类似的“神童班”受到一些家长追捧。专家表示，目前还
没有科学依据能证明人类有这些特殊能力，更无从谈及开
发和利用。（人民网）

面对形形色色、良莠不齐的培训机构，家长还需理智
再理智，千万莫对伪科学信以为真，也千万不能过度迷信
所谓捷径。须知道，再神的“神功”也比不上脚踏实地来
得扎实，与其将精力浪费在学习“神功”上，莫不如引导
孩子一步一个脚印地夯实基础，这才是通往成功的正确之
途。

两部门联合发文要求

全力推进就业扶贫

□斯涵涵

在银行、医院、办证大厅等公共服
务场所，均设有“一米线”，目的是为
了保护个人隐私，兼顾维护公用秩序、
保持公众距离的作用，让前来办业务的
市民在线外自觉排队。然而，记者近日
走访海口汽车站、医院和办证大厅发
现，没有遵守原则，站在“一米线”外
排队的现象普遍存在。（《海南特区
报》）

“一米线”符合心理学原理，即除
了家人、恋人和挚友亲朋之外，人与人
之间的心理安全距离恰好是一米，超过

这个安全距离，人们的心理就会觉得相
对紧张，感觉到个人安全和隐私受到了
侵犯，这也是国际上所通用的“一米
线”规定的由来。

实际上，被别人偷窥密码、被偷听
隐私乃至被偷钱包财物也多是在拥挤的
情况下发生，可见不仅是心理上还是现
实里，“一米线”都是大家应该保持的
安全、警戒距离。然而，很多地方，

“一米线”形同虚设，人们都拥挤在窗
口，既无秩序可循；众声喧哗，也极易
影响工作人员的办事效率。

造成这种现象的原因较多，其中
“大家都没有站在黄线外排队，我也这
样”是比较典型的心理。这种无意识的

集体公共秩序缺失才更可怕：翻越道路
栏杆、逃票、毁坏公共设施……种种陋
习在我们生活中不断发生，给大家的日
常生活带来不便，也给城市文明带来不
可避免的污损；人们常常愤怒指责国人
素质低下，可曾反思自己也是其中不知
不觉的一分子？

其实，目前大多数办事公共场所已
经实行叫号制，若能严格按照叫号制操
作，市民有等待叫号的意识，是否划设

“一米线”并不重要。由此可见，“一米
线”是一条丈量文明的线，也是一条评
判公共服务质量的标尺，无论是有形或
无形，无论是“硬件”还是“软件”，

“一米线”意识都需要提速升级。

游园的果实你不要摘

8月20日，记者从人力资源和社会
保障部了解到，人力资源社会保障
部、财政部联合发文，要求创新出台
扶持政策，力促 16周岁以上、有劳动
能力的建档立卡贫困人口多渠道就
业，实现增收脱贫。

两部门日前发布的 《关于进一步
加大就业扶贫政策支持力度 着力提高
劳务组织化程度的通知》 中提出，将
大力引导贫困劳动力到各类用人单位
就业，对企业、农民专业合作社、扶
贫车间等各类用人单位吸纳贫困劳动
力就业并开展以工代训的，给予职业
培训补贴；对企业吸纳贫困劳动力就
业的，还给予社会保险补贴、创业担
保贷款及贴息，对其中吸纳就业成效
好的就业扶贫基地，还给予一次性资
金奖补。

据人力资源社会保障部有关负责
人介绍，将大力支持贫困劳动力自主
创业，对贫困劳动力、农民工等返乡
下乡创业人员首次创办小微企业或从
事个体经营并且正常运营 6 个月以上
的，给予一次性创业补贴。

这位负责人表示，将大力鼓励贫
困劳动力有组织劳务输出，对通过有
组织劳务输出到户籍所在县以外就业
的贫困劳动力，给予一次性求职创业
补贴；对开展有组织劳务输出的人力
资源服务机构、劳务经纪人、公共就
业服务机构，给予就业创业服务补助。

根据通知，还将大力引导贫困劳
动力参加职业培训，对参加职业培训
的贫困劳动力，在培训期间给予生活
费补贴；并将托底安置就业困难贫困
劳动力，贫困地区新增和腾退的公益
性岗位优先用于安置贫困劳动力，给
予公益性岗位补贴。 据新华社

8月20日，中国互联网络信息中心
在京发布第 42次 《中国互联网络发展
状况统计报告》。报告指出，截至 2018
年6月，我国网民规模达8.02亿，上半
年新增网民 2968万人，较 2017年末增
长 3.8％，互联网普及率达 57.7％；手
机网民规模达7.88亿，网民通过手机接
入互联网的比例高达98.3％。

报告称，我国网民以青少年、青年
和中年群体为主。截至今年6月，10岁
至 39岁群体占总体网民的 70.8％。其
中 20 岁至 29 岁年龄段的网民占比最
高，达 27.9％。30岁至 49岁中年网民
群体占比由 2017年末的 36.7％扩大至
39.9％，互联网在中年人群中的渗透加
强。

“我国互联网普惠化成果显著。互
联网基础设施建设不断优化升级，网络
扶贫成为精准扶贫的工作途径，提速降
费政策稳步实施推动移动互联网接入流
量显著增长，网络信息服务朝着扩大网
络覆盖范围、提升速度、降低费用的方
向发展。”中国互联网络信息中心主任
曾宇介绍说，交通、环保、金融、医
疗、家电等行业与互联网融合程度加
深，互联网服务呈现智慧化和精细化特
点。 据新华社

中国互联网络信息中心发布报告

我国网民突破8亿


